



Jennifer Simons (Présidente de l'Assemblée nationale, Suriname)  
Hôte de la Rencontre 05



Victor Juliao III (Membre de l'Assemblée nationale, Panama)  
Hôte de l'Assemblée plénière 0



**Los parlamentos y las industrias extractivas: cómo mejorar la supervisión y aumentar la colaboración**

25 y 26 de febrero de 2013  
Bogotá, Colombia



### Rencontre : Les femmes au pouvoir

Le Groupe des femmes parlementaires est un groupe de travail permanent de ParlAmericas. Il comprend des hommes et des femmes parlementaires provenant de chaque sous-région des Amériques – l'Amérique du Nord, l'Amérique centrale, l'Amérique du Sud et les Caraïbes. Ses réunions et ses activités renforcent le travail de

### Assemblée plénière : Développement économique

Les membres de ParlAmericas se rencontrent annuellement dans le cadre de l'Assemblée plénière organisée par un État membre qui diffère d'une année à l'autre. Des délégations de législatures nationales des États membres de ParlAmericas, provenant de toutes les sous-régions de l'hémisphère, assistent à cette importante réunion.

### Atelier : Industries extractives

ParlAmericas offre des ateliers de renforcement des capacités sur d'importants sujets actuels qui concernent les Amériques. Notre plus récent atelier, **Les parlements et les industries extractives : comment améliorer la supervision et accroître la collaboration**, a eu lieu à Bogota, en Colombie, les 25 et 26 février.

tous les parlementaires en offrant la possibilité d'échanger et de partager des expériences et des connaissances d'un point de vue tenant compte des différences entre les sexes.

L'objectif de la Rencontre de cette année, intitulée **Les femmes au pouvoir : les changements récents sur la scène politique**, consiste à élaborer des stratégies visant à accroître la participation politique et le leadership des femmes dans les Amériques, et à fournir aux législateurs des outils de façon à faire adopter des lois qui reflètent bien les réalités des femmes de toute la région.

Les discussions porteront surtout sur trois sujets clés :

#### **Les femmes présidentes des législatures nationales**

Grâce aux expériences des femmes qui président une législature, les participants analyseront la situation des femmes qui occupent des postes officiels de leadership (soit à l'échelle nationale ou dans différentes structures d'un parti). Les participants discuteront de facteurs qui ont contribué à la lutte de groupes qui travaillent pour l'égalité entre les sexes et les progrès à réaliser. Ils examineront la façon d'évaluer ces changements et les éventuels résultats provenant de telles évaluations.

#### **Le leadership et la participation politique des femmes d'ascendance africaine**

En Amérique latine,

Chaque délégation participante peut comprendre jusqu'à douze parlementaires choisis par la législature nationale accréditée, alors que la Parlement d'accueil n'a pas à se conformer à un nombre restreint. Les délégations comprennent des membres de différents partis politiques et des groupes de leur législature, des représentants des deux Chambres, pour les législatures bicamérales, de même que des délégués des deux sexes.

L'Assemblée plénière de cette année comporte une importante étape clé pour notre organisation : il s'agit en effet de la 10e Assemblée plénière après douze ans d'existence.

L'Assemblée traitera d'importants sujets dont on discute actuellement dans l'hémisphère, de même que de questions soulevées par les participants de la 9e Assemblée plénière (Panama, 2012), et ce, à titre d'enjeux particulièrement intéressants pour les membres de ParlAmericas.

Le thème prédominant de la 10e Assemblée plénière de ParlAmericas sera le **Développement économique** et les deux sous-thèmes seront le **Développement des ressources naturelles**, y compris l'environnement et l'énergie, et la **Sécurité alimentaire**.

Les présidents des groupes de travail seront un des membres de la Chambre des représentants de la Colombie, monsieur Germán Alcides

S'adressant aux législatures nationales des pays hispanophones de l'Amérique du Sud, cet atelier a réuni des parlementaires de la Bolivie, de la Colombie, de l'Équateur, du Paraguay, du Pérou, de l'Uruguay et du Venezuela.

Le principal objectif de l'atelier consistait à offrir une tribune à des parlementaires et à des spécialistes en vue de leur permettre de discuter des rôles et des mesures des législatures nationales concernant les industries d'extraction.

Les sujets discutés dans les panels étaient les suivants : **Rôles du parlement: législation, contrôle et représentation, L'État actuel du droit à la consultation préalable en Amérique du sud, Types de contrats, régime fiscal et transparence, Gestion des revenus issus des ressources extractives, Amélioration du modèle actuel de développement et Modèles alternatifs de développement.**

En réaction aux tensions suscitées par les activités d'extraction en Amérique latine, on a souligné que trois tendances peuvent actuellement être observées.

La première tendance comprend la décision de ne pas extraire les ressources, mais plutôt de générer des recettes au moyen d'activités de remplacement, telles que l'écotourisme ou le développement d'industries propres.

d'importants progrès ont été réalisés pour augmenter la participation des femmes sur la scène politique. Cependant, la situation des femmes d'ascendance africaine n'a pas connu d'améliorations similaires. Les participants analyseront la façon dont les rôles, les styles et les traditions liés au leadership sont formés chez les femmes d'ascendance africaine. La discussion comprendra des stratégies visant à développer une vision politique propice à présenter des demandes précises et stratégiques dans le programme national et international.

***Les effets de la participation des femmes en politique***

La présence croissante des législatrices dans les Amériques a généré des répercussions très visibles sur les types de lois mises en vigueur, de même que la volonté d'incorporer une approche tenant compte des différences entre les sexes dans les lois actuelles. Les participants analyseront les résultats concrets des lois en ce qui a trait au trafic de personnes, à la violence faite aux femmes et au harcèlement sexuel, de même que les changements qui ont eu lieu grâce à l'introduction de lois sur les quotas ou l'égalité des chances et des salaires. Les participants discuteront également d'autres effets liés à la présence des femmes.

**ENDROIT** : Paramaribo, Suriname  
**DATE** : 16 et 17 mai 2013

Blanco Alvarez (développement des ressources naturelles), et un député de la Jamaïque, monsieur Hugh Buchanan (sécurité alimentaire).

On prévoit que ces discussions conduiront à un ensemble de recommandations élaborées dans le cadre des séances des groupes de travail et approuvées par la Plénière, et que les participants présenteront ces recommandations à leur Parlement respectif. Ces dernières servent de suggestions provenant d'échanges d'idées parmi des parlementaires de tout l'hémisphère sur des sujets d'intérêt mutuel.

De plus amples renseignements sur l'endroit et les dates exactes de l'Assemblée seront bientôt disponibles sur le site suivant : [www.parlamericas.org/fr](http://www.parlamericas.org/fr).  
*\* L'Assemblée plénière de l'an dernier a permis de réunir quarante-six parlementaires qui ont participé à titre de délégués officiels provenant de quatorze pays membres des Amériques. Il y a eu également douze parlementaires de deux pays non membres et de trois territoires qui y ont assisté à titre d'observateurs, et des représentants de cinq institutions. De plus, des spécialistes de huit pays des Amériques ont participé à titre de conférenciers aux séances des groupes de travail.*

**ENDROIT** : À confirmer  
**DATE** : Août 2013

La deuxième, appelée le néo-extractivisme, propose l'élaboration de cadres institutionnels pour nationaliser et utiliser les revenus générés par l'exploitation de ressources non-renouvelables dans les dépenses sociales.

Finalement, la troisième tendance est la proposition post-extractiviste, laquelle repose sur l'utilisation durable de ressources naturelles et vise à redéfinir la centralité des industries d'extraction dans l'économie.

Cette vue d'ensemble permet de cadrer les discussions de l'atelier qui, grâce à des échanges animés et des séances de groupes de travail, ont donné l'occasion aux participants d'acquérir des connaissances et des pratiques exemplaires existant à l'échelle régionale en ce qui a trait à la législation et à la supervision des industries d'extraction en Amérique du Sud, et d'entrevoir les possibilités de collaboration parlementaire.

Les échanges provenant des groupes de travail ont conduit à des recommandations qui ont été ensuite présentées, discutées et approuvées dans le cadre d'une séance plénière finale. Une fois l'atelier terminé, les législateurs sont repartis avec des outils pour évaluer la situation des industries d'extraction de leur propre pays de manière contextuelle.

**ENDROIT** : Bogota, Colombie  
**DATE** : Février 2013

### **À propos de ParlAmericas: le Groupe des femmes parlementaires**

Comme le stipule le Règlement de ParlAmericas, le Groupe des femmes parlementaires a ses propres objectifs généraux :

- renforcer le leadership des politiciennes grâce à des échanges régionaux permanents
- promouvoir la création de conditions propices à l'égalité des chances, en accordant la priorité à la lutte contre la pauvreté et à l'élimination de la discrimination dans l'emploi
- renforcer les démocraties dans les pays des Amériques en vue d'atteindre le respect des droits de la personne et d'avoir des conditions qui favorisent le développement social équitable et durable
- Promouvoir la création de mécanismes qui encouragent la participation des femmes en politique
- Renforcer la participation dynamique des femmes dans les séances de travail de ParlAmericas, en incorporant une perspective de genre dans chacun des sujets analysés par l'organisation

### **Centre de ressources**

*\* Veuillez prendre note que ParlAmericas n'adhère pas nécessairement aux opinions reflétées dans les articles que nous présentons \**

### **Découverte du « nouveau » Mexique à Querétaro (anglais)**

Joseph Parilla et Alan Berube, du *Brookings Institution*, indiquent que les réformes fédérales rapides du Mexique, la classe moyenne florissante et la forte croissance économique, actuelle et à prévoir, sont très bien illustrées par Querétaro.

### **Qu'est-ce qui incite le Pérou à établir des relations avec la Chine? (anglais)**

Une équipe de chercheurs du *Inter-American Dialogue* interview plusieurs spécialistes sur les relations commerciales entre le Pérou et la Chine.

### **Vers où se dirige l'économie de l'Uruguay? (anglais)**

Dans cette entrevue du *Inter-American Dialogue* Graciana del Castillo, Claudio Loser et Christian Daude présentent certains des défis et des possibilités économiques contemporains de l'Uruguay.